
БОЛХОВ
Подведены итоги работы Болхов�

ского отделения "Пассажирской
транспортной компании" за девять
месяцев текущего года. Участники
совещания отмечали, что в этот пе�
риод предприятие работало рента�
бельно, сбоев не было. 

За последнее время для болхов�
ских транспортников существенно
улучшились условия труда, мастер�
ские в холодное время года обогре�
ваются, техника в полной мере
обеспечивается запасными частями
и горюче�смазочными материала�
ми.

ГЛАЗУНОВКА
Значительно улучшена кормовая

база для животных в подразделени�
ях агрофирмы "Приокская Нива�2".
Кроме того, здесь своевременно
подготовлены животноводческие
помещения, из ферм вывезен навоз.
Скот уже переведён на стойловое
содержание и получает корм по зим�
ним нормам. 

Позаботилось руководство агро�
фирмы и о сотрудниках сельхоз�
предприятия. В частности, помеще�
ния для отдыха животноводов в зим�
нее время будут отапливаться. 

ЗНАМЕНСКОЕ
К 1 ноября в районе планируют

завершить осеннюю вспашку. Об
этом сообщает районное управле�
ние сельского хозяйства. В общей
сложности сельхозпредприятия рай�
она намерены поднять зябь на пло�
щади не менее 10 тысяч гектаров.
Из них уже вспахано девять. 

В частности, хорошие темпы
осенней обработки почвы — в агро�
фирме "Знаменская". Здесь обрабо�
тано под зиму почти 2500 гектаров.
Несколько затянулись работы в аг�
рофирме "Орловское полесье". Из
запланированной тысячи гектаров
под зиму вспахано только 680.  

ЛИВНЫ
На местном центральном стадио�

не на днях уложен второй слой ас�
фальта. Как сообщил председатель
городского спорткомитета 
С.Ф. Шамрин, с учетом стоимости
подготовительного слоя асфальто�
вое покрытие обошлось городскому
бюджету в 850 тысяч рублей. Ожи�
дается, что в скором времени легко�
атлеты получат специальную рези�
новую дорожку. В этом плане по�
мощь спортсменам собирается ока�
зать ОАО "Автоагрегат". Облик ста�
диона существенно преобразил и
новый хоккейный корт. 

Основной материал — пластико�
вые листы — городские власти при�
обрели у своего завода пластмасс
за 125 тысяч рублей. Для сравнения:
поставщики из Твери запросили за
стеклопластик 350 тысяч рублей. 

В ходе подготовки к зиме на глав�
ной спортивной арене города плани�
руется возвести четыре осветитель�
ные мачты и по возможности устро�
ить прокатный пункт.

НОВОСИЛЬ
85 домов газифицировано недав�

но в деревне Мужиково Прудовской
сельской администрации. Для про�
ведения магистрального газопрово�
да каждая семья заплатила по 13
тысяч рублей. Ещё по пять тысяч
рублей жители выплатили за прове�
дение газовых труб в дома. 

Местные жители выразили на�
дежду, что произведённые крупные
затраты на газификацию смогут в
скором времени окупиться за счёт
отказа от дорогостоящих угля и
дров.

СОСКОВО
В течение двух ближайших  дней

завершатся работы по подключению
к теплоснабжению Рыжковской
средней школы. Об этом сообщил
глава администрации района 
А.М. Долгов. В настоящее время ре�
шён вопрос с поставкой из Саратова
газоанализатора — прибора, без ко�
торого эксплуатация газового обо�
рудования невозможна. Пока что в
классы, где обучаются младшие
школьники, тепло поступает с помо�
щью электрообогревателей. Для
старших же классов сокращено вре�
мя занятий с последующим навёр�
стыванием упущенного. 

Отопление Рыжковской средней
школы должно было быть начато
ещё на прошлой неделе.

ХОМУТОВО
В селе Судбищи состоялось освя�

щение места под строительство ча�
совни. Она будет возведена в честь
предстоящего юбилея Судбищен�
ской битвы, которая произошла в
1555 году. Тогда в неравном бою
встретились войска князя Ивана Ше�
реметева с полчищами крымского
хана Девлет�Гирея. 

Здание часовни будет построено
неподалёку от мемориала в честь
Судбищенской битвы. В настоящее
время уже создан приходской совет,
который возглавила коренная жи�
тельница села Н.К. Берестова. 

Для строительства уже завезён
щебень. Местные жители начали пе�
речислять необходимые средства. К
настоящему времени собрано около
20 тысяч рублей. По словам первого
заместителя главы администрации
района А.Н. Чертова, возведение ча�
совни должно быть завершено к ию�
ню будущего года. 

Информагентство "ОП".

ПО ГОРОДАМ 
И ВЕСЯМ
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Но сначала была поездка по
полям. Под коноплей в рай�
оне 252 гектара, вроде и не

много, но по нынешним временам
и не мало  — вторая по величине
площадь (вслед за Дмитровским
районом) в области. Вся она ско�
шена, в разгаре работа по подъ�
ему тресты и ее вывозу на перера�
батывающее предприятие. Если в
"Хотьковской Ниве" уже постав�
ленные копешки выглядели до�
вольно худосочными, то поле в
структурном подразделении "Мо�
лодовское" агрофирмы "Нива�Ко�
лос" порадовало тугими валками
длинностебельной конопли. Доб�
ровольные помощники из местно�
го лесхоза и аппарата районной
администрации споро связывали
ее в снопы и устанавливали в коп�
ны�конусы для просушки.   

— Треста нынче в хозяйстве
уродилась, по всему видно, что на
девятый номер потянет, — расска�
зывает, улыбаясь, начальник об�
щего отдела райадминистрации
Л.П. Отвиновская (на снимке). —
До конца недели закончим подъ�
ем. Хоть и тяжелая эта работа, но

нам по душе: есть урожай — будет
хозяйству прибыль и заводчанам
работа.  

Оживленно было и на семен�
ном участке, принадлежа�
щем самому заводу, где не�

сколько его сотрудников вели об�
молот семян конопли на пере�
движной молотилке.  

А вот и пенькозавод. С его ди�
ректором И.Д. Смирновым, отдав�
шим предприятию более полувека
жизни, объезжаем довольно про�
сторную территорию. Сезон пере�
работки еще не начался, и здесь
пустынно. Но чисто. На сырьевой
площадке уложен первый скирд
тресты нового урожая. Аккуратно
поставлена на хранение техника.

Иван Данилович просит обра�

тить внимание на то, что конопле�
жатки  укомплектованы агрегата�
ми для автоматической вязки сно�
пиков семенников.

— Скорее всего, таких жаток
никто больше в области не имеет,
— говорит он. — Собирали агре�
гаты, что называется, с миру по
нитке, зато сейчас можем смело
расширять площади под семенни�
ками, так как один из самых тру�
доемких процессов в их уборке у
нас механизирован.

Известно, что без семян на по�
ле ничего, кроме сорняков, не вы�
растет. Посевной же материал ко�
нопли стоит больших денег, вы�
кроить которые  большинству хо�
зяйств довольно трудно, поэтому
и решил пенькозавод проблему

производства семян взять на се�
бя, тем более что и свои планта�
ции планирует расширять. 

Хорошо помнит И.Д. Смирнов
и лучшие, и самые тяжелые
для отрасли годы. Лучшими

считает конец 1960�х годов, когда
многолюдные хозяйства Урицкого
и ряда соседних районов постав�
ляли на завод до 9 тысяч тонн сы�
рья. Стабильно, прибыльно пред�
приятие работало до рубежа
1990�х годов, когда объем выра�
батываемого пеньковолокна до�
стигал 900 тонн. Тогда коллектив
завода насчитывал 120 человек, а
основное производство было
двухсменным. 

В начале 1990�х годов коноп�
лесеянье в районе, как и в целом в

области, во всей стране попало в
глубокий кризис. Рухнула плано�
вая экономика, а вместе с нею и
связи с традиционными потреби�
телями пенькопродукции. Пенько�
волокно не находило сбыта, и  да�
же когда закупалось, то за него
платили не деньгами, а мотками
шпагата, стройматериалами и т.д.
Росла задолженность предпри�
ятия перед поставщиками  сырья.
Видя, что вместо прибыли от�
расль приносит одни убытки, хо�
зяйства стали резко сокращать
площади посевов конопли. Уже в
1993 году из�за нехватки сырья на
тех же производственных мощно�
стях  Шаблыкинский пенькозавод
произвел всего 500 тонн пенько�
волокна,  в 1994 — 377, 1995 —
270, в последующие  годы объемы
его выпуска снизились вообще до
120 тонн.  

Низшей точкой падения объ�
емов производства стали для
предприятия два предыдущих го�
да, когда коноплесеянье как от�
расль была почти полностью
свернута. 

— В 2002 году в районе под эту
культуру было отведено всего 147
гектаров (для сравнения: на рубе�
же 90�х годов конопля здесь раз�
мещалась на площади 1600 гекта�
ров — Ю.С.). Если бы мы не взя�
лись за ее выращивание сами, то
могли бы вообще остаться без сы�
рья,  как на ряде других предпри�
ятий отрасли, — продолжает свой
рассказ И.Д. Смирнов. — Хотя к
этому времени ситуация на рынке
изменилась и пеньковолокно ста�
ло востребованным, за него нача�
ли давать нормальную цену, соот�
ветственно упорядочились расче�
ты с хозяйствами за сырье, дове�
рие к отрасли надо было завоевы�
вать заново. А это сделать непро�
сто, тем более что за годы, даже
десятилетия развала сельхоз�
предприятия почти полностью ут�
ратили специальную технику для
уборки конопли, а приобрести но�
вую было и не на что, и негде. 

В этой ситуации и было решено

на заводе  самим подключиться к
выращиванию конопли, тем бо�
лее, что здесь удалось сохранить
5 коноплежаток и даже приспосо�
бить их для уборки семенников.
Имелась и кое�какая другая тех�
ника. Районные власти пошли на�
встречу и выделили предприятию
сто гектаров пашни. Ровно поло�
вину площадей отвели под семен�
ной участок, на котором посеяли
элитную репродукцию семян пер�
спективного сорта "диана". На ос�
тальной выращивали коноплю на
тресту и ячмень для заведенного
недавно подсобного хозяйства,
состоящего из нескольких дойных
коров.

Ипервый блин не вышел ко�
мом. Главное — удалось со�
брать около 23 тонн семян

отличного качества и несколько
пополнить сырьевые запасы. И
хотя общий объем выработки
пеньковолокна составил в про�
шлом году 120 тонн, а баланс не
удалось подбить без убытков, в
нынешний год, имея собственные
семена, коллектив предприятия
вступал уже с более оптимистиче�
ским настроем. На посевную теку�
щего года пенькозавод поставил
хозяйствам уже свои семена,
кстати, по цене в 1,5 — 2 раза ни�
же рыночной. Кроме того, и сам
вновь засеял коноплей те же 100
гектаров, включая семенной учас�
ток.

— И семян, и тресты надеемся
получить больше, чем в минувшем
году. Впервые за последние годы
рассчитываем завершить год без
убытков, — делится своими пла�
нами руководитель предприятия.
— Теперь перед нами стоит зада�
ча довести в районе, вместе со
своими посевами, площадь под
коноплей до 400 — 500 гектаров, а
для этого вначале вдвое нарас�
тить производство собственных
семян. 

Нигде  больше не сохранилось
столько большого и тяжелого руч�
ного труда,  как на заготовке ко�
нопли. Так что коноплеводству ма�
ло выжить в нынешних условиях,
остро необходимо вернуть от�
расль в русло научно�техническо�
го прогресса. Только тогда можно
будет говорить о реальном воз�
рождении старинного русского
промысла. На это надеются еще
выращивающие коноплю сельские
товаропроизводители района.

Юрий СЕМЁНОВ.
Шаблыкинский район.

Примеров его мастерства и
трудолюбия в хозяйстве вам
приведут великое множество.
Вот только один. Так совпало,
что срочно требовался трактор,
а он вышел из строя. Предстоял
ремонт: надо было заменить ра�
му — разобрать тяжелый трак�
тор до болтика и перенести все
на другую раму. И все это не в
тепличных заводских условиях,
а в мастерской. 

Работал Гаврилыч, как авто�
мат, без перерывов на обед.
Разве только спать домой ухо�
дил. И, не поверите, за три (!)
дня управился.

Технику Николай Гаврилович
любит страстно и давно. То, что
для других нудная, трудная ра�
бота, для этого механизатора —
удовольствие. Счастлив тот че�
ловек, который с радостью спе�
шит на работу.

А для Гаврилыча работа как
праздник. Он не переносит без�
делья. Для него бесцельное ле�
жание на диване смерти подоб�
но. Вот с утра до ночи работать
в поле — большое удовольст�
вие.  

К славе Николай Гаврилович
относится с философским спо�
койствием, справедливо рас�
суждая, что человек должен в
поте добывать хлеб свой и что
каждому воздастся по трудам и
стараниям его. А потому на�
чальство глазами не "ест" и
предпочитает находиться в по�
ле, а не на собраниях. Хотя по
натуре общителен и шуток не

сторонится. 
Есть для него не очень благо�

звучное определение — трудо�
голик. Человек, для которого
работа является и отдыхом, и
потребностью. С утра до ночи за
рычагами трактора, трясущего�
ся на неровностях, оглушающе�
го ревом. Это и есть для Нико�
лая Гавриловича удовольствие.

В страду на своем верном
"Доне" он намолотил около
9000 центнеров зерна. Техника
работала без сбоев, а ведь ком�
байну уже шестнадцать лет. От�
личился и на пахоте. На счету
более 300 гектаров, но это да�
леко не итоговая цифра. Так что
сыну Александру, тоже механи�
затору, есть с кого брать при�
мер.

Любит Николай Гаврилович
посидеть с удочкой у реки, толь�
ко редко получается. Через год
наступает пенсионный возраст,
может, тогда вволю порыбачит?

— Еще чего — бросить рабо�
ту! А кто мой "Дон" приголубит и
пожалеет, кто пахать будет? Нет
уж, увольте, безделье — не для
меня!

И в этом он весь, сельский
житель, ухаживающий за зем�
лей, как за матерью.

Всмотритесь в это добро�
душное лицо, в эти улыбчивые
глаза. Это лучший механизатор
СПК "Заря мира" Николай Гав�
рилович Ловчиков!

Леонид ФОМИН.
Должанский район.

Между тем коммунальщики
Советского района г. Ор�
ла оказались не из пугли�

вых. Не нужно быть большим зна�
током отрасли, чтобы не заметить
вопиющее безобразие, допущен�
ное ими при подготовке тепло�
трассы, в частности, во дворе до�
ма № 3 по ул. Красноармейской.

Как рассказали местные жите�
ли, летом около их дома был вы�
рыт котлован для прокладки ком�

муникаций к построенному по со�
седству дому. Тяжелый экскаватор
подмял под себя не только часть
цветника, за которым любовно
ухаживают пенсионерки первого
подъезда старой "хрущевки". Са�
мое удручающее — пострадала
наземная теплотрасса. Приподня�
тые над землей трубы были бук�
вально вмяты в почву, не говоря
уж о порванном в клочья утеплите�
ле. Но даже когда котлован зары�

ли, никто не побеспоко�
ился о восстановлении
трассы.

— Спасибо мужчинам
из нашего дома, — рас�
сказывает Н.Е. Шманева.
— Насколько могли, при�
подняли трубы. Но еще
долго мы ждали, чтобы те,
кто сотворил безобразие
с теплотрассой, восста�
новили утеплитель. А как
сделали — сами видите.

Действительно, в от�
дельных местах трубы
обернуты подобием рубе�
роида, наскоро прикру�
ченного проволокой, что�
бы, стало быть, не сдуло
ветром. Но качество этой
"обертки" таково, что не поддает�

ся никакой критике. "Рубероид"
рвется, как бумага, лохмотьями
свисает до земли. Но это еще пол�
беды. В двух местах утеплителя
нет вообще. Скелет горячих труб
теплосистемы на фоне живопис�
ного вороха опавших кленовых ли�
стьев обогревает… двор.

— Но вы не думайте, листья
только сверху, — поясняет мой до�
бровольный "экскурсовод".— Вся
эта куча — старая обшивка труб.

Через оголенный остов пере�
прыгивают прохожие (а кое�кто и
на трубы наступает). При желании
можно погреть руки. Удивительно,
как не замечают такого безобра�
зия работники ЖРЭУ�8 под руко�
водством господина Афанаскина.
В их ведении находится дом № 3. 

И вполне понятно возмущение
жильцов, когда они задают во�
прос: "Почему нашим теплом от�
апливается улица Красноармей�
ская?"

Галина ПЕТРОВА.

Работа —
лучший отдых

"Мне бы десяток таких Гаврилычей — и никаких забот�
хлопот не знал бы", — высказался как�то руководитель СПК
"Заря мира" В.М. Пахомов.
Да кто он такой, этот Гаврилыч? Чем сумел пленить душу
руководителя? За какие заслуги удостоился такой высокой
оценки? Те, кто знает Николая Гавриловича Ловчикова, таких
вопросов не задают. Им понятно: за хорошую работу души
не чает в механизаторе Владимир Михайлович Пахомов. В
хозяйстве хороших механизаторов хоть пруд пруди, но
лучший — он, Гаврилыч!

Теплотрасса греет … улицу
В период подготовки жилищно�коммунального хозяйства к
отопительному сезону довелось побывать на выездных
совещаниях в районах области. Судя по тому, с какой
строгостью шел "разбор полетов", казалось, что
ответственные за это сделают все, лишь бы не оказаться в
числе критикуемых. Ведь за халатное отношение к
выполнению планов�графиков подготовки объектов к зиме
нерадивым руководителям грозили прокурорские санкции.
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ЗАБЫТАЯ ОТРАСЛЬ

Конопляные страдания
Коноплеводство, когда�то
кормившее полгубернии,
нынче вымирает, как в свое
время мамонты. С июня
текущего года в процедуре
банкротства находится
организатор и "вдохновитель"
переработки всего
производимого в стране
пенькосырья — федеральное
государственное предприятие
"Орелпенькопром". Из 11
входящих  в него
пенькозаводов лишь семь
планируют нынче
перерабатывать тресту,
однако даже относительно
обеспеченными сырьем
являются только четыре. На
одном из них —
Шаблыкинском — удалось нам
на днях побывать.

РАДОСТНО 
НА ДУШЕ!

Хотелось бы через газету поблагодарить
наших руководителей — губернатора Егора
Семеновича Строева, главу районной админи�
страции Н.В. Азарова, главу сельской админи�
страции В.М. Митину за их заботу и хлопоты о
нас, ветеранах, проживающих в сельской глу�
бинке. В наше село Петрово, что в Свердлов�
ском районе, пришел природный газ.

Строители трудились не покладая рук. И
весной, и минувшей зимой рыли траншеи,
прокладывали трубы, несмотря на непогоду.
Наконец центральная линия была проложена.
Предстояло рыть траншеи к домам. А кому это
делать, к примеру, в нашей семье, если мы с
мужем оба старые и больные? Хорошо, помог�

ли соседи, тот же Сергей Гордеев.
"Не волнуйся, баба Наташа, — сказал он. —

У нас столько техники. Что же мы, траншею не
осилим?"

Большое спасибо всем, кто помог жителям
нашего села в проводке газа! Зима на носу, а
в наших хатенках тепло. И на душе радостно, и
хочется пожить еще не один год.

Н. МОЖИНА.
Пенсионерка.

Свердловский район.

ВСТРЕЧА 
В "ДУБРАВЕ"

Много добрых слов можно услышать о
нашем санатории "Дубрава". Целебный
воздух, прекрасное питание, современное
комплексное лечение делают отдых в этом

сказочном уголке Орловщины просто незабы�
ваемым.

Насыщенна здесь и культурная програм�
ма. Так, недавно для отдыхающих была ор�
ганизована встреча с орловской исполни�
тельницей Людмилой Внуковой. Ее стихи,
музыка проникали в наши души и задевали
за живое. Многие стихотворения были по�
священы нашей Родине, памятным местам
Орла.

Особенно хочется сказать о стихах и пес�
нях, посвященных приближающемуся 60�ле�
тию Великой Победы. Среди нас было много
ветеранов, участников и инвалидов Великой
Отечественной войны, которые встретили
исполнительницу громкими аплодисмента�
ми.

Л. ЕВМЕНЕВА, В. САВИН,
А. ФИЛЯКОВА.

г. Орел.

ИЗ ПОЧТЫ РЕДАКЦИИ


